

第二十六回
參議院外務委員會會議錄第七號

昭和三十二年三月七日(木曜日)午前十一時四十六分開会

委員の異動

の補欠として佐野廣君を議長において指名した。

委員長 笹森順造君
理事

祐輔君	鶴見曾祢	委員
茂嘉君	梶原	
益君		
忠篤君		
元治郎君		
勝男君		
竹中		
佐多		
忠隆君		
加藤シヅエ君		
三朗君		
海野		
野村吉三郎君		
鹿島守之助君		

- 在外公館の名称及び位置を定める法律案（内閣送付、予備審査）
- 日本国とチエツコスロヴァキア共和国との間の国交回復に関する議定書の批准について承認を求めるの件（内閣送付、予備審査）
- 日本国とボーランド人民共和国との間の国交回復に関する協定の批准について承認を求めるの件（内閣送付、予備審査）
- 日本国とインドとの間の文化協定の批准について承認を求めるの件（内閣提出）
- 日本国とドイツ連邦共和国との間の文化協定の批准について承認を求めるの件（内閣提出）
- 委員長（笹森順造君）　ただいまから外務委員会を開会いたします。
- まず委員の異動について報告いたします。昨六日、小瀧彬君が委員を辞任せられ、佐野廣君が委員になられました。
- この際委員の皆様にお詣りいたしましたのでありますが、本委員会の理事杉原君から理事の辞任願が委員長の手元に参っております。これを許可することに御異議ございませんか。
- 〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
- 委員長（笹森順造君）　御異議ないと認めさせてよう決定いたします。

御一任願いたいと思ひますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者も
○委員長(笠森順造君) 御

理事に指名いたします。

部を改正する法律案、日本国とチエツ
コスロヴァキア共和国との間の国交回

復に關する議定書の批准について承認を求めるの件、日本国とボーランド人民共和国との間の国交回復に関する協定の批准について承認を求めるの件、以上三件いずれも予備審査。以上三件を一括して議題としたします。まず政府から提案理由の説明を聴取いたします。

○政府委員(井上清一君) 在外公館の名称及び位置を定める法律等の一部を改正する法律案の提案理由及びその内容を御説明いたします。

外務省といたしましては、この改正

近くの国にすでに駐在する大公使に兼任大使あるいは兼任公使として勤務せしめることとし、現地における事実上の在外公館の開設については、追つておののの現地の事情、相手国の意向等を慎重に研究した上、予算措置の裏づけを待つて実施する方針でございます。これらの在外公館を新設いたしまする理由を申し上げますと、まずおのおのの国について政治上、経済上、その他さまざまの理由があることはもちろんあります。が、一般的に申しまして、世界の国々と広く外交関係を結び、友好的の実をあげ、わが国の国際的地位を高め、ひいては世界平和に寄与せんとすることは、政府の根本方針の一つであります。しかし、この方針にのつとり、平和条約発効以来五年を経過した今日、国々は、いずれも国連加盟国でありますから、これまでに外交関係を開くこととした次第であります。特にこれらの人間たためにも、まず外交関係の開設を必要にして、今後わが国が国際連合において、積極的に活動する基盤を拡充するためにも、いたしまして、今年夏国会閉会中におきまして緊急にこれを設置する必要が生じましたため、九月一日政令第二百八十号をもつて設置され、現在すでに在インド大使が兼轄するところとなつております。

ですが、このたびこれを法律化しようす
るものであります。

以上が新設公館についてであります

たしましては、まず在ドミニカ、在ペ
ル、在チリ、在キューバ、在ヴェネ

南米にあります六つの公使館を大使館に昇格せしめたい所存であります。

いすれも戦後急速に国際的地位を高め、国際政治上も無視し得ない勢力となつてきておりますので、欧米諸国は競つて大使を派遣している実情であり、他方中南米諸国はいすれも儀礼と格式とを尊重する傾向が強く、わが国に対しても大使交換を強く要望してきておる実情であります。よって、経済上も、移住の面においても、中南米に深い利害関係を有するわが国といたしましては、相手国の意向を尊重し、現在の公使館を大使館とすることが友好

関係増進の実をあげ、対中南米外交に万全を期すため必要と考えられますので、さしあたり第一段階といたしまして、特にわが国と関係の深い以上六カ国につきましては、公使館を大使館に昇格せしめようとするものであります。

そのほか、種類を変更する在外公館といたしましては、在ヘルシンキ総領事館の在フィンランド公使館への切り替えがあります。これは、わが国といたしましては早くからフィンランド

○理事の辞任及び補欠互選

と正式の外交関係を結ぶことを希望していたのであります。が、フィンランドはソ連との間の微妙な関係に対する考慮から、とりあえず相互に総領事館を設けることとして今日に至つたのであります。が、日ソ国交も回復した今日、フィンランドとの間に正式に外交関係を結ぶこととし、現在の総領事館を外交機関たる公使館にしようとするものであります。

これらの措置をとりますためには、昭和二十七年法律第八十五号在外公館の名称及び位置を定める法律及び昭和二十七年法律第九十三号在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律の一部を改正する必要がありますので、今般右二法律の一部改正をうたつた本法律案を今次の第二十六国会に提出する次第であります。以上が提案理由の説明であります。

次に本法律案の内容について説明いたします。

また、第二条におきまして、「在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律」の一部改正を行い、以上申し述べましたうちボーランド及びチニコスロバキア両大使館以外の在外公館、並びに別に外務省設置法の一部改正により新設される在ジニアネーヴ国際機関日本政府代表部さらに第二十五国会において名称及び位置を定められましたが、在動等はいまだ法律上定められていませんでした在ソ連大使館以

在勤俸を定めることといたしました。ボーランド及びチエコスロバキアの二つの大使館に関する法律の第五条の規定においては、在外公館の所在地における物価、為替相場、生活水準等の諸要素を勘案する必要がありますが、この二つの国につきましては、このような諸要素の的確な把握が困難であり、目下調査方鋭意努力中であります。ですが、時期的に本法律案の提出期日に間に合いませんので、このたびはまず名称及び位置だけ定めることとし、在勤俸については後日できるだけ早い機会に所要の法制上の措置をとりたい所存であります。

最後に附則でありますが、附則におきまして本法律案の施行期日は四月一日と定めましたが、ボーランド及びチエコスロバキアの両大使館は、国交回復の文書が三月三十一日までに効力を発生しなかつた場合は、その効力が発生して国交回復が実現した日に大使館の設置も法律上効力を発することとし、また、イエメン及びリビアの両公使館の新設につきましては、日下進行中の両国と国交を開くことに關する公式の話し合いが万一、三月三十一日までに完了しないような事態も予想されますので、かかる事態に備えるため施行期日は別に政令をもつて定めることとしました。また中南米の六つの公使館の大使館への昇格につきましても、先方の国はいずれも大使館への昇格を相互同時に発効せしめることを強く希望しておりますが、先方の国がわが國

にあるその公使館を大使館に昇格できる時期は、それぞれの国の国内手続の関係上異なることとなりますので、かかる事情を考慮してこの部分の施行期日もまた政令にゆだねることとした次第であります。

以上をもちまして、本法律案の提案理由及び内容説明を終ります。

何とぞ慎重御審議の上すみやかに御可決あらんことをお願いたします。

次に、日本国とボーランド人民共和国との間の国交回復に関する協定の批准について承認を求めるの件及び日本国とチエコスロバキア共和国との間の国交回復に関するの議定書の批准について承認を求めるの件につきまして、提案理由を一括御説明いたし

ボーランド及びチコスロバキアは、昭和二十六年九月サン・フランシスコで開かれた平和会議に他の連合国とともに参加いたしましたが、同会議において成立した日本国との平和条約に対しても、その署名を行わなかつたため、わが国とこれらの国との間の国交は復讐されないまま五カ年余を経過いたしました。

ヨトク及びロンドンで個別的に交渉を
行いました結果、二月八日にボーラン
ドとの協定が、また、同月十三日に
チニコスロバキアとの議定書が署名さ
れるに至りました。
これらの協定及び議定書は、とく
に、戦争状態の終了、外交関係の回
復、国際連合憲章の諸原則の遵守、内
政不干渉、戦争請求権の相互放棄及び
通商関係の条約または協定の締結の諸
事項につき、先般締結されました日ソ
共同宣言の該当条項と全く同趣旨の
規定を盛った条約であります。ソ連は
ビエト連邦との国交正常化の場合と
異なり、戦争から生じた懸案の解決を
将来に残すことのない最終的平和処理
を行なつたものであります。幸いにして
これら両文書の批准につき御承認を
得られますれば、わが国が正常関係を
有する国に新たに二国を加えることと
なるわけであります。

○委員長(笠森順造君) 三件についての質疑は後日に持ち越したいと存じます。す。 有する国に新たに二国を加えることとなるわけであります。

よつて、ここにこれらの協定及び議定書の批准につき御承認を求める次第であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御承認あらんことを希望いたす次第であります。

が、本件に関するて答弁をする用意のあります。出席政府側の方面では、外務省から政務次官井上清一君、条約局長高橋通敏君、情報文化局長田中三里君、文部省調査局国際文化課長柴田三郎君であります。

○竹中勝男君 まず文化協定そのものについて、私は条約局長あるいは外務大臣にお尋ねいたしたいのですが、政務次官がおられますので外務省、並びに文部省の当局にお伺いいたしたいのですが、国際関係が、現在のようにまだ日本を中心として考へるならば、正常化の段階に至つて、いゝ國々が多いわけです。また国際間の緊張が十分緩和されて、いるとも思われません。国際関係の調整、あるいは親善関係の増進という点につきましては、経済的な文化交流、貿易の促進、そういうものの重要ななものであることは、当然であります。が、それに先立つて重要性を持つものは、やはり両国間のほんとうの理解、両国の民族の歴史とか、従つて積み上げてきたところの文化というものを現実に理解することが、ほんとうの国交の親善關係、国交が強固に相互になれる基だと私どもは考えております。

従つて文化協定といふものの意味も、きわめて重要性を増大しておると私は考へる者であります。こういう点につきましては、日本の外交というものが今まで大きな欠陥を持つておったのではないか。外交官が各地におりますけれども、果して、その文化的な相互の国家間の調整というようないふな努力は、まだ低かつたのではないか。外交官が各地におりますけれども、飲んだりハウ・ドゥ・ユー・ドゥを言ふたりするくらいのことでは何にもな

らない。また外交官がその国の文化に對して、日本の文化を向うに理解せしめるという努力に対し、まだ資格の点においても十分でなかつたのではないかと思われます。そういう点について、今後の外交というものの一つの基調は、文化的な外交というかお互の国家に対する深い理解を相互に持つということだが、外交の基調の重要なものにならなければならぬと私どもは考えております。そういう点について日本の大外務省の決意ものちにお尋ねいたしたいと思いますが、それに先立ちまして文化協定というものはどういう性質のものかということをお伺いしたい。一体条約だと協定だとかいうものは、國際法の通念からしますと、当事国の責任といいますか権利や義務を規定する条項があるはずなんです。ところがこの日本とインド、日本とドイツとの文化協定といふものを見ましても、必ずしも国家間の権利義務の規定というようなものはない、国家間を拘束するというような条約の性質もないようと思われます。むしろ文化交流といふものに便宜を与えるというふうな内容のもののように思われますが、文化協定といふものの性格を一つ、外務省の当局からお伺いしたい。

お話をありましたのですが、まさしくそれがほんとうの、それこそ、その点に実は私どもも文化協定の、いわば条約的に見まして、また事務的に見まして、相当本質的な部分があるのではないかと、かように考えております。たゞえほかの経済的な問題に関する協定、または政治的な問題に関する協定、こういうものもお互いの国家相互間の権利義務を明瞭に規定するということがございますが、まさしく文化協定におきましては、相互の国なり国民なりが、自発的に盛り上がる意欲でお互いに相手を認識しよう、認識させようという気持の盛り上りによってこれが行われる。そうなりますと、権利であるからこれだけやるとか、義務であるからこうしなければならないといふこと、やはり文化協定の一つの大きな特色があるのじやないか。従いまして、この条文にもござりますように、できるだけの方法を研究するとか、できるだけの努力をするというふうに、非常にはつきりと権利義務というふうなことはないのでございますが、やはりこういうふうな考え方で一般原則を定め、あとは自覚的にまた非常に協力をして、また今後委員会なんかを通じて、話し合いでやっていくというような点に、一つの大きな特色があるのじやないかと考えております。

では、私も専門家でありませんから、そういうもののかなあと、あるいはそれが特色であるかなと思うわけなのですが、ところがほんとうに文化外交などといいますか、文化の交流をひんぱんにしなければならない。そういう必要は、むしろ国交が非常にひんぱんに行われている国よりも、そうでない国の中に必要なものであるように私は思うのであります。たとえば日本でするならば、東南アジア諸国のような、國交がありませんがら、まだほんとうの文化的な意味において結びついたことのないような国、あるいは中国のような国、歴史的には相当深い関係がありながら、國交が断絶しておるような国といふものには、実質的な文化的な交流というものが必要であろう。

には、そういう考え方でやられたことが、「そういう考え方が文化協定としうる性格だと必ずしも断定できない」というのが、局長どもお考へですか。

○政府委員(高橋通敏君) 確かにすべき権利義務のはつきりした規定がないのが文化協定であると、私も一概にはいえないと思いますが、ただ大きな特色の一つとして、やはりこのような努力規定というのが非常に大きく規定されているということになります。

○竹中勝男君 今申しました通りに、文化協定の一つの特色は、やはり文化交流があまりひんぱんでない国々とやるといふことが大事じやないかと思うのです。ことにわが国といたしましては、もうアメリカやドイツとは相当今まで深い文化的な交流が、必ずしも少なかつたとはいえない。インドだとかこれから将来にフィリピンとか東南アジア、タイだとか、ビルマとか、インドネシアとか、ペキスタンとか、そういうような国との交流、あるいは中国との文化協定というものを、むしろそれがいい国々とこそ、お互いに了解が十分でない国々とこそ文化協定を結ばねる必要があるんではないかと思いますが、外務省の当局のお考へはいかがですか。

○政府委員(田中三男君) 今の御質問にお答えいたします。まず最初に御質問のありました、文化というのは政治関係や経済の基礎になるものではないかと、いう御意見でございましたが、私ども全く同じような考え方をもちまして、文化というものはそういう政治関係や経済の基礎になるべきものだ、そういう意味でよほど積極的に国としても努力

力をすべきである、こういうふうに考えて、そういう心がけで仕事をいたしております。

それから第二の御質問の、むしろ交関係が密接でない、また文化の交流も十分に行われておらぬような国と間にこそ文化協定等を結んで、文化交流を促進すべきでないか、こういう考え方、これも私ども全く同感でござります。従来のいろいろな伝統的な関で、十分行われておる國との間には、それほど協定を結んでやる必要もない。また民間のいろいろの団体等の土にまかせておいても、かなり行われ得るというような國もあるわけでござりますので、むしろ私どもは今お話をのように、十分日本の事情が相手国にも理解されねばならない、また相手国の事情も日本的一般の国民に十分理解されねばならない、しかし国交は大いに密接にしなければならぬ、今お話のような南アジア諸国との間にこそ文化協定を立てるべきである、こういう考え方でござります。今御承知のごとく取り組んでおりますインドとの協定、これが二番目でござります。そこで現在も文化協定を東南アジアの国ではタイとすでに結んでおります。今御承知のごとく取り組んでおりますインドとの協定、これではございません。そのほかにペルシャスタン、ビルマ、いろいろ考えられるわけでございますが、こういう協定は、あまりこちらから強制すべきではないのであります。私どもが相手の大天使あるいはその参事官等と詳しく述べて、どうだらう、協定を作つても少し文化交流を盛んにしようぢやないかというような気持を話し合つて、機

運が向きますればお互いに話し合って進めていくことと、あまり文化のことは経済のこととか政治関係のこととは違うので、無理に進めるべきじゃないが、相手もそういう気持になつた場合にこちらもそういう気持でやつていくというので、私どもはあまり積極的に強制はいたしておらないのであります。しかし気持は今お話をようやく、東南アジア並びに中近東方面と、少し積極的にこういう協定を作つて文化交流を推進してみたい、こういう考え方で仕事をいたしておるわけであります。

学は相当りっぱなものができ、設備も相当でき、学生も優秀な学生を集めていたが、やはり講師がない、教授がない。インドネシアに私の教え子がおりまして、インドネシアから私に講義に来てくれないかということを、おとし頼まれましたけれども、行くにはおれの旅費から滞在費から月給から用意するかといいまして、できるだけ努力しますけれどもと言う。私も自分で切つてインドネシアまで講義に行く力はありませんし、そのままになつておるわけです。そういうようになり結局留学生をもつと迎えるというよなことを一つ考えて、まだ日本の外務省にしても文部省にしても、そういう後進国の留学生に對して十分のことはできていないのです。今度も東京の工業大学が十八カ国とのアジアの留学生の会議をしようとして今やる用意をどんどん進めております。学生のことについては井上次官にもいろいろお世話になつておりますが、そういう場合にもこの工業大学が自分の力でやるよりほかはない。その学生はまた日本に来ても非常に不便なんです。東京にも大阪にも最近一つ学生の寮ができたようですがれども、もつとはんとうの本格的な、國が力を入れて外務省及び文部省が力を入れてしつかり外国の学生がほんとうに日本で安心して勉強できるような設備をしてやらなくちゃならん。ことに最初の半年や一年は外國語学校に行って日本語を習わなくちゃならない。受け入れ態勢がないのですね、日本の大学には。日本の国に一体留学生の受け入れの態勢ができるない。それで神田あたりの、と言うとまた語弊がありますけれども、いわ

ゆる下宿屋で中国やいろいろな所から
来た学生が日本に必ずしもいい印象を持
っていない。そうして日本で交際ができ
ない階級という、日本のアンちゃん
だとか女給だとか、そういう階級と
しか交際ができない。ほんとうの日
本のいい家庭と交際ができるない。それ
からほんとうの真剣に相談相手になつ
てくれる相談相手がない。不愉快な印
象を受けている、あまり日本の印象が
よくなくて留学生が帰っていくとい
うことはきわめて残念です、私はついで
にこういうところで申し上げておいた
方がいいと思いますが、インドネシア
の学生を二人世話をしました。それは戦
争中に海軍が留学生として連れてきた
学生なんですが、終戦後ほっぽらかさ
れた。それで私のところの大学に相談
に来ましたので、私は二人を入れまし
て卒業させました。一人はクスナエニ
君というのですが、今インドネシアの
経済省の貿易次官をやつております。
日本に年一度か二度来ますが、それな
どももうほんとうに食うものもなかつ
た、着るものもなかつたのです。どこと
もそれを助ける所がないので、私の大
学で奨学金を作り、いろいろな人から
金を集め卒業をさせたのですが、非
常にそれは親日といいますか、日本の
機械や紡績を買ひに毎年来ておりま
す。結局外国の留学生をほんとうに
しっかり養成しておくということは、日
本の経済交流、貿易の基礎をつらかう
ことになるのですからして、そういう
点について外務省並びに文部省の御意
見を伺いたいのですが、ことに留学生
及び学者の交流について、というの
は、この協定ができても予算の裏付が

○政府委員(田中三男君) 今のお話の留学生なりあるいは学者の交流、これが文化の交流のために非常に大事なことがあります。ただということは私どもも同感でござります。またその留学生の受け入れについて万全を期さなければならない、期すべきである、こういうことも私どもも非常に同感でございまして、外務省といたしましては、国際学友会の組織を東京と関西に持ちまして、これで留学生のお世話をいたしておるのであります。また計算等の関係もありまして、さらに改善を要する点があることを認めまして、いろいろ関係方面とも相談その他について予算等の関係もおりまして、後から比べますとよくはなつておるのでございますが、もう一段の努力を要する、こういうふうに考えておるわけでございます。

なお留学生の点なり、教授の交換等につきましては、私ども文部省の御担当局と密接に連絡をとり、御協力を願つて仕事を進めておるのでござりますが、その内容につきましては、文部省の方から御答弁をお願いしたいと思ひます。

○政府委員(北岡健二君) お答えいたします。

東南アジアの留学生の問題につきましては、昭和二十九年から大体毎年二十名程度の学生を各國から、国によつて二名になつたり三名になつたりいたしますが、国費で招致いたしまして、大体五年の学部へ入つて、一年予備教育をやつて五年というふうな教育の仕方をいたしております。来年度からそ

なお、これの受け入れのため、從来、先ほど外務省からお話をありますから、これらの宿舎の用意も必要であるといふので、昨年三十一年度予算に二千八百二十万の予算をいただき、それから三十二年度のたどいま、二千七百万の宿舎建設補助金を要求いたしまして、新しく国費学生関係の宿舎の經營をする団体を設けまして、それに運営を委嘱すると、国費留学生が東京、あるいは関西に置かれ、それから希望によつて各種の大学へも散在いたしますので、大体百名ないし百十名くらいの用意を東京でいたせば、応東京の分は十分であろう。関西の方には関西学友会がありまして、その施設に当分お願いができるという見當で計画を進めております。

たしております。それから私費の留学生につきましても、受け入れました機関と文部省、外務省と協力いたしまして、希望する大学にできるだけ入れていただくようになつせんをいたしております。率直に申しまして、留学生が希望いたします学習の仕方と、それから現在日本の大学の受け入れの仕方とが必ずしもうまく合致しない点がござります。これは向うの方の教育の程度といいますか、教育の仕方、たとえば高等学校を終ったという程度がある者は日本の高等学校よりも低かったり、ある者は高かつたり、また教育の内容からいいましても、必ずしもたとえば電気学をやる希望でおられても、その素養が日本の大学の要求するような素養に合わないというような点もあるわけでございまして、それから日本語の修得が、現地であまり十分でございません。国費学生に次ぎましては、参りましてから外国语大学の別科に一年間入れて日本語の修得をさせる。そのほか国際学友会に日本語学校がございまして、そこで日本語を修得しさらに進学する、あるいはその他の私立大学において特別に別科を設けて、そこで予備教育をやってから希望する大学へ進めるような方法をとるというふうな行き方、いろいろあります。これらの点についても、外務省等の関係では大体政府からちらへ依頼が参りまして、そして研究者をこちらへよこしますような場合に

たしておられます。それから私費の留学生は、外務省を通じて参るわけござりますから、それらの希望に従つてそれを入れるような先を考える。このまゝにもう一つはユネスコの組織を通じまして入つてくる者がござりますし、またユネスコの組織を通じて外国へ招致される、南方へ協力に参る者がおるわけでござります。現在のところ率直に申しまして、言葉の関係などで、非常に適当な人はおつても言葉の工合がないで、実際に向うへ行つていただくわけにはいかないというような場合があるので、その点非常に残念なことだと思ひます。従つて南方との教育上の協力を進めるためには、いろいろな改善すべき点が多くあるのではないかというふうに考えて、できるだけ早くそういう方針をと言いますが、特に具体化していく方針をとりたいというふうなことを考えております。

○竹中勝男君 いろいろ努力しておられることはよくわかりまして心強いのですが、しかしながらこれは結局国と国とのそれに対する気がまだ低いと思うのです。ことに予算など見まと二千万円くらいのこと、留学生をこれから何百人呼ばなければならぬかわからない。東南アジアの開発にしても、日本の将来アジアにおけるほんとうの位置を確立するにも、日本の文化や日本の技術などを若い者にしつかり教えるべき点が多いと考えておりまます。教授等の関係では大体政府からこちらへ依頼が参りまして、そして研究者をこちらへよこしますような場合に

は、外務省を通じて参るわけござりますが、これはすばらしいものであります。こんなまねはまだ日本の経済力ではできないと思ひますけれども、少くともアメリカが東洋の学生、アジアの学生に対しても、もう少し文化的建設に申しまして、言葉の関係などで、非常に適当な人はおつても言葉の工合がないで、実際に向うへ行つていただくわけにはいかないというような場合があるので、その点非常に残念なことだと思ひます。従つて南方との教育上の協力を進めるためには、いろいろな改善すべき点が多くあるのではないかというふうに考えて、できるだけ早くそういう方針をと言いますが、特に具体化していく方針をとりたいというふうなことを考えております。

○竹中勝男君 いろいろ努力しておられるのは、外務省を通じて参るわけござりますが、これはすばらしいものであります。こんなまねはまだ日本の経済力ではできないと思ひますけれども、少くともアメリカが東洋の学生、アジアの学生に対しても、もう少し文化的建設に申しまして、言葉の関係などで、非常に適当な人はおつても言葉の工合がないで、実際に向うへ行つていただくわけにはいかないというような場合があるので、その点非常に残念なことだと思ひます。従つて南方との教育上の協力を進めるためには、いろいろな改善すべき点が多くあるのではないかというふうに考えて、できるだけ早くそういう方針をと言いますが、特に具体化していく方針をとりたいというふうなことを考えております。

○政府委員(井上清一君) ただいま竹中先生からいろいろ御高邁な御意見を拝聴いたしました。一番最初に外務官に文化的な知識なり素養、教養をうんと授ける必要があるのじやないかという御意見があつたようですが、外務省といたしましては外務官の養成に文化的な知識、素養、教養を与えまたこれを高めることには努力をいたしておるつもりでございます。外務官が研修所におきましてもこうした科目を非常にあやしまして、海外に出て参ります外交官が日本の文化を他國に紹介し、また日本と諸外国との間のお互いの文化の交流に何か寄与できることにはどうぞお手伝いください。かように考えております。

いじやないかという御批判を各方面からあらぬと思っております。日本も文化センターをニューヨークに持つております。今年度はパンコックに設置する考えでございますし、将来はパリにも欧洲中心に日本文化を紹介する文化センターを置きたい、こういうように思つております。

それからいろいろな調査団の派遣というようなことについても先ほど御意見がございましたが、こうした方面についても、外務省といたしましてはでき得る限りの御協力ををしていきたい、こう思つております。

○竹中勝男君 一言希望を申し上げるのですが、外務省としてそういうお考えをだんだん強化していかれることについては大へん嬉しいと思います。ただ外交官を教育する、講習会式につけ焼刃のそういう文化外交官を作るといふのじやなくて、何といいますか、もつといわゆる国内でも文化的な人間をつくりますと、相当程度の高い人ですね、この間チヴァインスキーやう人とも話してみましたが、ずいぶんあれは学者ですね、いろいろなことを知つております。間口も広いし奥行もあるようです。ああいうタイプの外交官というものが日本にも必要じゃないか。ただ役所ですからと上つていくといふだけで、この人はどうしても海外に出してやらないちゃならぬというような考え方だけでなく、どこかの大学の

やはり教授などもどんどん文化外交室として本省から派遣する。ことに文化センターを作つてもそこにやはりしっかりと文化センターを作つてもらいたいと思うのですね。そうして日本のあらゆる技術から、単に歴史だとか、芸能だとかというものだけではなくて、もつと広く日本の文化を常時展示できるような、そういうのをやはり作つて、どこまでも文化活動を本格化してブリティッシュ・カウンシルやアメリカカンセン・センターのように、相当力を入れて大きな金を使つて日本の文化に関する国際的活動をせねばなりません。日本は文化国家というが、ハエや蚊が出るような文化ではなく、ほんとうのクルツアを日本が外国に持っていくというような、そういう文化といふものをやはり日本はどこまでも、これは平和主義に立つておる国ですね、軍備をしない国ですから、今こそ文化的な外交といいますか、これは二千万円じゃとても足りないと思うのですね。それで一つ井上次官、外務省の中にどこまでも文化外交の新しい時代を一つ聞くといふ決意をもつてもらいたい、これは私の希望です。私だけしゃべるようでして、どうぞ関連してやっていただきたい。

した方面からも、できるだけ人材を任せ
擢したいというような考え方でやつてや
られるようあります。将来、ある日そ
いはまた、お話をありましたように、
文化人の起用というようなことも、こ
れはやはり各国ともそういう例もござ
いますし、十分一つ考えていかなければ
ばならぬ点だと思っております。なま
れた外交にいろいろと文化人の御意旨
を反映するということにつきまして
も、岸外務大臣いろいろな構想を持っ
ておるようであります。いずれまたそ
うした方面について各文化人の方々の
御協力を求めることがあるうかとも左
じておりますが、まあさうした構想を持
つておることについてだけ申し上げ
ておきます。

るとアーリシティープなところが見える
かもしれません、この仏教というも
が、その国の国民生活の中で非常に
きているというようなことが伝えら
ておりますことに対しても、日本の東
アジアに対する外交がそういうことと
対する認識というものが、どうもあ
り十分であるというふうに私考えら
ないのでござります。それでこの間の文
野さんの御質問に対しても、何かばあ
然としたお答えだけではつともはつき
りしなかつたのでござります。ことに
今インドとの文化協定ということが問
題になつておりますので、この間毎晩
さんがおっしゃいました土地の問題を
ござりますね。インドから五千坪と
おっしゃいましたけれども、あれは二
千ないし五千エーカーの土地でござ
ります。インドなんか非常に広い所でござ
りますから、五千坪なんといふよ
なことはほんんど問題にならないと由
ります。三千ないし五千エーカーだと
うでございます。これを御承知と思
いますけれども、仏跡仏陀伽耶と
にインドが日本に提供したいと
とをセン大使を通じて申し込んでお
られる。これはインドは、日本だけでな
くて、ビルマ、セイロンそのほかの
国々にも提供しております、現にそ
れらの国々はこの土地を利用してお寺
を建て、そしてそこに仏教徒が参りま
したときの宿舎の用にも充ててある。
これこそ本当の文化交流だと思うので
ござります。日本に対してもこれを提
供するから、これを使わないかとい
ったときの宿舎の用にも充ててある。
べきじゃないかと思うのでござります

けれども、これはどういうことになりますか。

○政府委員(田中三勇君) 実は前のこの委員会で十分の御答弁ができなかつたのでござりますが、その後取り調べました結果、私の方、外務省でわかつてゐる点は次の通りでございます。仰せのようないンドの仏教聖地で陀院の二千五百年祭を記念して、この土地に集まつてくる各地からの仏教巡礼者のための宿舎を建てたい、こういう計画がありまして、この中心はやはり仏教の最も盛んなセイロンが中心になつておるようでございます。そこでこのセイロン政府からインド政府に話しました結果、約二万坪の土地をインド政府からもらうことと内諾を得た、そこでその土地に今申しましたような仏教の巡礼者のための宿舎を建てたい、その経費は約私どもの聞いておりますのは十五万ルピー、日本の金にいたしまして一千百万円ばかりの金でござりまするが、そのうち約十万ルピーはセイロンが出すといふのでセイロンの国内で募金運動をやつておる。そこで残りの五万ルピーでございますが、この五万ルピーの金を他の仏教国から募金をしたりしておる。そこで日本からもできるならば一萬ルピーなしし二万ルピー、日本の金にいたしまして七十万円から百五十万円、約百万円前後の金を何とか寄贈できないものか、こういう申し入れがセイロンのフォンセカ大使を通じて外務省の方にこれはだいぶ前の話でございますが、昭和三十年の十月でござります、そういう書類が参つておるのでござります。そこで私どもはさつとくこれを全日本仏教会に通達いたしまして、何とか日本側でもでき

六

るだけ民間で、各地でも民間でこうい
う金を集めておくようだから日本でも
この程度の金は一つ集めて寄贈したら
どうだらう、寄付したらどうだらうと
いうことを全日本仏教会に外務省から
懇意いたしておるのでござりますが、
その後まだ仏教会から外務省には何ら
具体的な連絡がないというのが実情で
ございます。

○政府委員(田中三男君) 仏教につきましては御趣旨のようにインドよりもセイロンあたりが非常に熱心でございまして、御趣旨のように昨年の仏陀二千五百年祭のために仏舎利塔を建設するという計画がございまして、この前委員会で井上政務次官から三千万円ばかりの寄付をしたいというお話をございましたが、実は外務省から一千万円出しておるのでございます。民間から一千万円、二千万円の金が、この仏教の仏舎利塔建設のために出ておるのありますし、われわれとしてもできるだけのことは今までいたしておりますし、今後も心がけていきたいと思つております。

○海野三郎君 私が過日セイロンのフォンセカ大使を山形に案内をいたしました際に、大衆の前でセイロンの大天使が演説をいたしました。その中に今まで日本のカタログを見てそういう品物を注文して、そのときに金をセイロンから送つて、しかるに荷物がさらに入らないから、それはどういうわけであるかと思って調べてみたところが、その会社は二、三ヶ月前に影も形もないというベテンにかかったのが八件今まである、ということをフォンセカ大使が演説をいたしました。私も實に心外である。それでそのフォンセカ大使がおるだけであって、セイロンの方に回したカタログには、会社の社長の写真までりっぱに載つておる広告。それを信じて金を送つて品物が取れないと

ケースが八件あると言つて演説をされたのであります。そういう点についでは外務省は今までお聞きになつたことはありませんか。金だけを取つてしまつてペテンにかけておるんです。これは大使の口から明らかに私が聞いて少なからず私は憤慨をしたんです。

○政府委員(井上清一君) 私はまだ聞いておりませんが、たくさんの方の取引の中にはそういう不徳義な商人もあるいはあつたのではないかと、かよう思います。十分通産省その他とも一つ打ち合せまして、また私どもの方の出先からも、そういうことがなかつたかどうかですね、いろいろ今後取り調べてみたいと思います。

○海野三朗君 それにつきましてはセイロンの大天使によく外務省の方で聞いてもらいたいと思います。八件ある。それで山形県の方に行つての演説でありますから、私はこれを本県にはどうと言つて説明をした。そうしたところがフォンセカ大使はじめうたんの工場に行つて品物を見てそこでいろいろ注文をしました。ところがうつかりでできないのです。今まででは皆ひつかつておる。金を取つてしまつて跡形もない。それを大使としてここに駐在しておりますから本国からましまく言ってくる。言つてくるからわざわざ行ってみると跡形もない。それが八件もある。未解決のままでおるのが、みんな金を取られてしまつて。でありますから外務省が協定を結ぶとか、いろいろこれはけつこうな窓日であるのですが、そういうようなところもよく考えていただかなければならぬじやないか、ということを思います。

それからまたこれは通産の方にも關係することありますようが、セイロンあたりには鉄鉱山が相當にあります。そういう方面の交渉の窓口はやっぱり外務省じゃないかと思うのですが、外務省はどんなふうにお考えになつておりますか。ただ條約とかそういうことだけ御担当になつておるのか。国全体の窓口であるからして、やはりそういう方面にもお考えを願つておかなければならぬのじやないかと、私はこう思うのでございますが、いかがなものでございますか。その辺は。鉄鉱石は今日日本に非常にアーティアリであります。

は正確に、確実にお調べ下さい。御回答を確実にしていただくことを切に希望をしておきます。

○政府委員(井上清一君) 承知いたしました。

○海野三朗君 ただいまのことをセロン大使館に一つ問い合わせていただきたい。

ろうが何だらうがこういうふうに私は
切りかえるべきじやなからうか、こう
いう感じを持つておる。

今竹中さんがおっしゃっておりましたが、もう一つは外交官に文化人を起用しろということですが、これもけつこうですが、私が間違つていなければ外書記官とかいうものにできない。それは交官の特別任用の範囲は大公使に限らなければいけないのではないかと、思いますが、かりに外交官を少くとも起用してみてもこれはどれだけの価値があるか、現在やつておられる人にそういう文化人を持つてきても、それは効果がこれは検討すべき問題だろう。それよりは最近は非常に航空機、通信、そういうものが発達しましたので、外交官というのには、昔はそういう文化を備えておるような人が必要であつたが、最近はそういう人がどしどし、少くともヨーロッパあたりは自由自在にそういうことを聞きたいということになると、大公使に聞かないで、もう数時間の間に本国から飛んできて講演もできるというので、外交官といふものは要するにそれほどの人でなくて、文化の交流のできる事務官のような地位にあって、ともかくその人が文化を宣伝をしたり、文化の交流の役目をぜひ推進していくべきじゃないか。その点で大公使なんかにしてもそういう道が、昔はここからヨーロッパへ行くのにも七十日かかったのですが、今は重要な外交問題は本国から出てきて、その道の人があのままに、飛んで来てやれるような事態になってきた。この交通機関のすばらしさが何だらうかこういうふうに私は切りかえるべきじやなかろうか、こういう感じを持つておる。

文化外交にもそういいう点が非常に変化を及ぼしてきておるのじゃないか。
なおこれは井上政務次官にお願いをしておくのですが、文化の問題は、今まで外交官に対する希望がございましたが、議員同盟へ派遣されますけれども、日本の方は議員のいろいろの功績があつた人の慰労になつてゐるということがいわれておるのでですが、たとえば私たち昨年一万国議員同盟に出席したのですが、イタリアなんかには大学教授、プロフェッサーが六名おつたのですが、ドイツもそのなのです。文化人が向うに行つておるのであって、まあ何か議会でいろいろな事務をやつた慰労のためにとかそういうあれはない。そういう点で国会も文化人を出すようにすれば、文化交流もよくできるのじゃないかと思うのです。ここでの何と違うのですけれども、少くともヨーロッパのそういう会議の代表には、それぞれの道の権威者及びそういう文化人を出しておるのでですが、そういう点も文化外交は再検討を要する問題があるのでないかというふうに思つております。

ういうふうにはつきり断定的に書いてある。外務省の見解はだれの見解かわからないのですが、こういうようなことは私は少し早計に過ぎはしないか、もう少し慎重に考えるべきではないかと思うのです。なお「毎日」の記事の中には、岸内閣が成立して、ちょっとと読み上げてみますと「岸内閣になつて、經濟外交の推進を大きいかげた首相は、アメリカの援助と日本の東南アジア経済協力を有機的に結びつける具体案はないかと、再び事務当局に検討を命じているが、これまでの失敗の経験からみてまた東南アジア諸国的情勢からみても外務省筋は大掛りな構想が実を結ぶ時はまだきていないと、むしろそのむずかしさを首相に説明している状態である。」こういうふうにいずれも非常に消極的であります、私はこの問題はもとと積極的に考えるべきものじゃないかと思うのですが、どうかこの次にいわゆる外務省の見解といふものについて説明を伺うことができれば、非常に幸いだと思うのです。

○政府委員(井上清一君) ただいまいろいろ御意見がございまして十分拝聴いたしましたが、ただ国会から派遣します議員の問題、これは国会でおきめになる問題だと思うのでして、私どもからかれこれ申し上げる筋合いでございませんので、その点一つ御了承願いたいと思います。

それからただいまの東アの共同市場の問題でございますが、これは外務省がこれに対して反対の意見を持つていいとかというようなことは、全然そんなことはございません。またこれについてはまだはつきりした何も固まつたものも聞いておりませんし、またただ

いま問題になつておりますのは歐州における共同市場の問題でござりますが、一昨日ですか、フェアレスの視察団が日本のみならず、いろいろの東洋の各国を回りまして帰りました、大統領にいろいろ報告した中に、東洋においても共同市場の問題を考慮すべきではないかということを言つてゐるわけでございまして、今後の日本の経済外交としてきわめて大きな問題でござります。容易に簡単に賛成とか賛成できないとかいうことを輕々しく言うべきものではないと思いますので、今後の日本大きな課題として十分検討していくたい、私どもがようと考えておる次第でございます。

時間等の許す限り御協力を願つて、牛込区長へお詫びの御発言に連関しまして。先ほど鹿島委員の生活文化といふものも考えなければいけない。私も同感でござります。田中局長のお話の國柄によつて文化外交について考えるべきだ、これも私よく理解ができるのであります。米国のような所に日本の固有の古代文化といふようなものについての要望が多いから、それを紹介をして文化交流の日本からの働きかけとするということ、これもよくわかるのであります。ただし米国には、日本の現代の生活に即した文化といふものを、しからばやらないと知悉せしめるということに努力しなくていいかというと、私はいけないと思うのであります。ことにあそこにいる三千数万の日系の人たちに対しまして、日本の自分たちが出てきたオリジナルの文化といふものが古代においてどうか、そうしてそれが今現在どうなのかということを知らしてやることが非常に大事だと私は思うのであります。

で、たゞいままでの国際文化振興会あたりの仕事が、経費の関係もございましょうが、ややもすると固有の古来から文化といふものの紹介に力が片寄り過ぎて、現代の生活に即した文化がどの程度までいっているのか、科学が米人に知らせるというようなことについての努力が足りなかつたようだ。うに考えております。

のであります。田中局長はあちらにおかれでよくその辺の事情は御承知だと思つてあります。が、今や二世等の人たちが、個人企業というようなものの小さい独立の事業にのみ成功者といえどもその方面のみであつたのが、大きな公共団体とか、あるいは大きな会社の重要な地位を占めるというようなことになつて変ってきた場合におきまして、自分の出てきたオリジンの国の文化がどういうものだということを知つてゐることは、これは非常にその人の社会上に活動する上においてひけ目を感じさせないために非常に大事なことだと思う。ウエスター・シヴィライゼーションというものは違うけれども、しかしそれを取り入れた現在の日本での文化がどの程度であるかということを知らせることは、これらの人々に米国においてひけ目を感じさせない上において非常に大事だと思う。またその人たちは実はこれを知ることを求めてゐるのでありますから、むやみにこちらから積極的に押しつけちゃいけませんが、知ることを求めておる者に知り得る手段を供給するということは非常に大事だと思うのです。それをやるのには文化の問題で一番問題になります言語と文字の問題がさわりをなしであります。が、米国におきましては米国人に知らせるのと日系の米人に知らせるのというものはきわめて便利の、同じ出版物でできるのでありますから、そこを狙つて幅の広い、そうして通俗な、そうして現代まで含んだところの文化宣伝、文化的了解を深めていく、広めていくということに御努力になることが私は非常に願わしいこと

だということを感じましたので、私の考え方だけを申し上げておきます。

○鶴見祐輔君 私ちょっと資料を外務省の方にお願いしておきます。日本の文化の問題でアメリカに知らすとともに、私どもがアメリカに行つておりますときに、日本語がほんとうにできた人は私の知つている人では一人しかいないのです。その二人が一人とも米国人ではなかつた。その一人はノース・ウェスターーン大学のマックガーヴィーン教授という英國人で、あとの一人はハーヴァード大学のエリセーフというロシア人です。あとの人は日本語の翻訳書を読んで日本の話をする、これじやよくわからない。終戦後大へんアメリカ人が日本語の勉強を始めましたから、お調べの資料をいただきたいのは、アメリカの大学その他の学界で、日本に関する講座を持つておるのはどこどこでござりますか、それを調べて下さい。これは日本、東洋といふ意味じゃなくて特に日本のことです。

第二は、かつていわゆるアメリカ人で原典から日本語を研究して講義をしている人が何人あるか。これはアメリカに限りません、カナダもありますから、よその国に関して、フランス、イギリスなどにもありましたらお調べを願いたい。

それからいま一つは文化の問題で、日本人が忘れて取り残しておる問題が一つあると思います。それは日本人で海外において文化の問題で日本及び世界に貢献している人がたくさんあるのですが、これはその人々が日本の国、日本の政府からほとんど認められていな

い。たとえば新渡戸稻造、あれだけお働きになりましたけれども、日本政府は何にも表彰しておりません。もちろん勲章もあげておりません。たとえば私は今ちよと記憶をたどってみまして、も、たとえば岡倉天心、新渡戸稻造先生、河上清君、河上清さんは三十年、アメリカでも大へんなものです。それから御承知の野口英世、高峰譲吉、そういう方々に対してもほとんど日本政府は何の表彰もしていないのです。きのうの新聞を見ますと、約六十年近くハリイであれだけ日本のために働いた何といいましたかね、新聞にありました。相賀さんに贈られた勲章は勲六等とかいうのですね、新聞をみますと。これは驚くべきことです。アメリカ人が日本に来ると金持に勲一等をやつているのです。昔から大ていの人は勲一等をもらっている。日本人が働く場合は、あれだけ長い間アメリカにあって日本文化のために働いた方も勲六等というものは驚くべき事実であります。ことに日本人は愛国心が強いから勲章をいただくということは非常に喜ぶ。アメリカだけでなく、ブラジルに行つてみても、非常に日本のために働いても、何も日本から表彰されていない。日本のために働いた外国人だけを表彰している。海外へ行つて日本のために働いた人は表彰されていないのです。それを一つ材料を誰がどれだけ表彰されておるか、お調べができたらお調べ願いたいと思います。

ら今の資料の要求についてはつきりしゃべらせておきたいと思いますから委員長よりお話をあつたようですが、そこで今もちょっとお話をあつたのですが、戦争中にはほとんどの大学が日本語を教えたのであるが、今の問題に関係して、現在やつておる所は全部かというので、これはすいぶん手数がかかると思うが、鶴見委員の要求が現在のことであるか、それとも戦争後のこと全部であるかということを明らかにしていただきたいと思います。

○鶴見祐輔君 私の第一の点は現在です。日本語を教えているということではなく、日本に関する講座ということです。

○政府委員(田中三男君) 今の資料の提出の御要求のこととございますが、できるだけすみやかに取り調べまして結果を御報告させていただきたいと存ります。

なお受勲の問題につきましても、私から申し上げるまでもなく、終戦後いろいろ受勲の方法がだいぶ変っておろそかという、そういう事情がありまして、実は私自身もサンフランシスコに在勤いたしまして、どうしてもやつてほしくないといふ人は何名かございまして、いろいろお願いしておるので、一部は目的を達しておるのでござりますが、十分達しておらないような関係であります。いろいろこれも国内の事情がござりますので、その点もささらに取り調べまして後刻御報告させていただきたいと思います。

○海野三朗君 今度在外公館もだいぶえたようですが、「一、三年前ビル及びインドをずっと回つて見、この間はアメリカに行つて見ると、在外公館に

おる人たちの考え方が違うんじゃないかなと僕は思う。何かというと、昔のよくな公使館の連中はいはつた時代の気分がまだいぶ残っているようだ。私は田舎者として、またつとそりくり返つておるところと、そういうふうなのが非常によく目立つ。これは名前をあげて言つてもいいのです。そういうやからがあるのじや日本の経済外交は私はだめだと思います。一例を言いますと、アメリカのワシントンでカクテル・パーティーに呼ばれた。ところが迎えてくるだろううと思つて、いたところが、なかなか迎えにこない。しかも議員団六人で行つた。タクシーを雇つて行つたところが、リシン頓の大使館がわからない。タクシーの運転手は黒人であつて、ぐるぐる何度も回つてやつとわかつて行つてみれば、カクテル・パーティーはもう済みかかつておる。ストローズ委員長は帰つてしまつておる。一萬田さんも行つていた。私たちは行くなり各大使がいないかと言つたところが、私が大使だ、君は何をしているのだ、われわれを呼んでおつて、一体ここの人間は何人おるかといふと、何十人といふことを言つておりましたときに、ほんやりしていかぬではないか、よそに来て何もわからぬので、招待しておきながら放つておいて、迎いにもこないなどとそういう苦情を呈したようなわけだ、これは一例であります。この前ビルマのラングーンに行つたときもそういうふうな傾向がある。それで外務省としては大使、公使に割り当てる人間をよく見ていただきなければいけない。

いと思います。役人からとんとん拍子に上つていって、そうして今度公使なり大使になる、そういうふうなやからを割り当てるのでは、日本の國力といいますか、どうも非常に私は情ないという感じを抱いてるので、外務省の人たちを割り当てる政務次官あたりに特にこれを願いしなければいけない、その人を見てやつていただきたいと思うのです。呼んでおいて迎いもよこさない、そういうところなんです。はなはだもつて私はけしからぬ。それについて私が文句を言いましたところが、一萬田蔵相が来ているから、それでまぎれたのだというようなことで、私は政務次官も一緒になつて、六人の、つまり衆参両院の代表でもつて行つてゐるのに、ああいうふうなことをやるような人間が在外公館にいるということは、私は非常に不経済だと思つたのですね、不経済だ。むしろそういう者はみな首をちよん切つて入れかえてもらわなければならぬ。私はこう思うのであります。政務次官はどんなふうにお考えになつておるか。昔のようにお考へになつておるか。昔ではだめなんです。そりく返つて、どうなんですか、政務次官。

○政府委員(井上清一君) これはたゞたび外務大臣、在外公館の長にはいろいろ訓令その他で十分ひとつ、まあこれは内地からの旅行者に対する、まあサービスと申しますか、そうした点はいろいろの人数の点などございまして、十分行き届かない点もずいぶんあるだろうと思う。ただこれはまあ純然たる外交事務を扱つています大公使館においては、なかなかそうしたいろいろな

重要な会合、事業がござりますので、サービス、便宣供与等について手が回りますが、これをお願いしなければいけない、その人を見てやつていただきたいと思うのです。呼んでおいて迎いもよこさない、そういうところなんです。等については訓令を出してしまして、できるだけ旅行者に対しても便宜をはかり、また商取引、また経済的な関係を増進するためいろいろの国内から参ります人に対しては、できる限りの便宜を供与するということは申しておるのでございますが、なかなか最近交通が非常に便利になります。國民から外国に旅行する人が非常に多くなつて、ます、なかなか予算その他の関係で十分人を置くことができない。また外務省の予算も非常に乏しく、大公使館に割り当てる費用も少い関係で、あるいは車とかいろいろな点でいろいろな自由をいたしておるようなわけで、そうちした点からいろいろな手違いもあつたことだと思います。できるだけ今後予算等も御協力いただきまして、充実させていきたいと思います。同時に、わゆる旅行者のいろいろな苦情と申しますが、というような点については今後とも一つ気をつけるように注意いたしておきます。

○海野三朗君 アメリカでは私どもが行つたときによく世話をしてくれた人は實に徹底している。六人のうち一人足りなくとも待つていて、そうしてきちんととして数をそろえてでなければ行動をしない、實に徹底した責任感を持つているのはアメリカ人であると思ひました。そういう点にくと日本は実際にやりっぱなしですよ。實に私は心外にたえなかつたのは、人を招待しておきながら迎へもよこさず、こちらがぐるぐる、わけのわからぬ所をかけずり回つて、やつとたどりついたという

わけで、それからまたラングーンでもそうでありましたが、インドのカルカッタでは、これは行き届いた人であります。領事館等については、領事館等に付いては、領事令を出してしまって、できるだけ旅行者に対しても便宜をはかり、また商取引、また経済的な関係を増進するためいろいろの国内から参りますが、その点をだんだん調べてみると、身学校なんかも關係しているようですが、その総領事。そういうなんでもいかぬ。それから一ツ橋出た者が本当にマーチャント的に世話ををする。やはり性格だから仕方がないかとも思うのですが、法科出身の、大学出の者はどうですよ。法科出身の、大学出の者はどうもいかぬ。それから在外公館に人をやつていた外務省では在外公館に人をやつていたが、どうぞお願いします。

○委員長(笠森順造君) 本件に關する質疑につきましては、本日はこの程度といたしたいと思いますが、いかがでございますか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(笠森順造君) それではそういう工合にさせていただきます。

さらにこの際ちょっと御報告を申し上げる点がござります。石黒委員から以前に、本年三月以降クリスマス諸島周辺で行う予定の核兵器実験を中止するよう、日本国政府から英國政府に対して西大使発ロイド外務大臣あての回答がミラー事務次官発西大使あてのもの、さらに日本国政府第二次申入れ、西大使発ロイド外務大臣あてのものが印刷として資料を委員各位に御配付申し上げることになつております。これから、これをごらんを願いたいと思います。

次回は三月十二日午前十時から開会いたします。本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十六分散会